
Il clic secondo Flick
"Il voto digitale sulla cannabis
è seducente ma problematico",

ci spiega il giurista

Roma. "Talvolta un sì o un no secco
non basta perché non rispecchia la
sostanza dei problemi", parla così al
Foglio il presidente emerito della
Consulta, Giovanni Maria Flick. Non
c'è verso di sapere quale sia l'opinio 
ne del giurista sul merito del referen
dum sulla cannabis, ma Flick si sof
ferma sul metodo referendario e sulla
novità che ha consentito di raccoglie
re 330 mila firme in 72 ore. Merito del
quesito o della firma digitale? "Az 
zardo a dire che hanno contribuito
entrambe le componenti, non so in
quale percentuale –risponde il presi
dente –Costantino Mortati, padre co
stituente, diceva che il referendum è
una 'martellata al sistema', un eserci
zio di contropotere. Il problema è che,
con l'indebolimento dei corpi inter
medi e dei partiti, il dialogo fra Parla
mento e popolo si è interrotto, emerge
allora il conflitto. Il popolo dice: que
ste legge non va, abroghiamola. Ma
entrambe le posizioni non vanno de
legittimate, e il nostro sistema costi
tuzionale, con la saggezza insita
nell'articolo 1 della Costituzione che
affida la sovranità al popolo da eser
citare 'nelle forme e nei limiti' della
carta fondamentale, non può percor
rere una strada diversa". La firma di
gitale con Spid o piattaforme alterna
tive garantisce i medesimi standard
di affidabilità rispetto al banchetto
con l'autenticatore in persona? "Il ri
corso alla digitalizzazione è positivo e
inevitabile, di esso però vanno consi
derati gli aspetti sia seducenti sia
problematici. Quale che sia lo stru
mento, va assicurata l'identificazione
personale scongiurando i rischi di
cessione della propria identità o di
duplicazione della firma". Anche la
campagna referendaria sull'eutana 
sia ha avuto un'accelerazione grazie
alla firma digitale. "Io penso che, in

generale, su questioni complesse l'al 
ternativa secca sì o no non funzioni.
Non basta. Il referendum dovrebbe li
mitarsi a un intervento abrogativo
ma, come sull'omicidio del consen
ziente, si propongono quesiti che, a
forza di taglia e cuci, non si limitano
ad abrogare ma creano una norma ex
novo, frutto di manipolazione". Lo
strumento digitale potrebbe rinverdi
re la stagione della democrazia diret
ta? "L'idea della democrazia diretta
non mi piacerà finché non saprò da
chi e dove sia diretta. Mi pare che an
che i tentativi italiani, in epoca recen
te, non siano stati entusiasmanti. La
democrazia rappresentativa, pur con
i suoi limiti, resta la forma di governo
meno peggiore possibile". Con la cor
sa alla firma digitale, sarebbe auspi
cabile l'innalzamento dell'attuale
quorum delle 500 mila firme? "Po 
trebbe essere opportuno, seppure
non risolutivo, dal momento che l'in 
dicazione in Costituzione di quella ci
fra rappresentava il tentativo di cali
brare la base necessaria per la pro
mozione del referendum alla popola
zione dell'Italia del 1947. Ma non ba
sta, così come non basta la proposta di
anticipare il controllo sull'ammissi 
bilità". Per gli italiani la cannabis è
una prepotente urgenza? "Di certo,
incide il voto dei giovani che s'inte 
ressano a una dimensione politica le
vandosi dal torpore e dall'indifferen 
za di cui li accusavamo. Il rovescio
della medaglia è il digital divide per
gli anziani ma, rientrando io in questa
categoria, se prendessi posizione sa
rei imputabile per interesse privato
in atti d'ufficio". Non ho capito però
se lei è favorevole o contrario. "Il mio
orientamento non interessa e lo tengo
per me, è interessante invece notare
che nel dibattito sulla cannabis i pro
fili tecnici sono stati sopravanzati da
quelli politici. Si è politicizzato il pro
blema e questioni rilevanti come l'as 
suefazione, la dipendenza, il legame
con la criminalità sono state assorbite
da valutazioni di carattere politico".

Annalisa Chirico
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